



BRÈVES ÉCONOMIQUES Canada

Une publication du SER d'Ottawa
Semaine du 31 janvier au 7 février 2025

Actualités macroéconomiques

La Ministre des Transports et du Commerce intérieur veut abolir les barrières commerciales entre les provinces

Alors que le Canada souhaite relancer l'approfondissement de son marché intérieur dans le contexte des tensions commerciales avec les États-Unis, la Ministre des Transports et du Commerce intérieur, A. Anand, a rencontré ses homologues provinciaux et territoriaux dans le cadre du Comité du commerce intérieur. Les discussions ont abouti à trois axes de travail prioritaires : adopter la reconnaissance mutuelle des biens et des services, encourager la libre circulation de la main-d'œuvre et normaliser la réglementation à l'échelle du Canada. Faire tomber les obstacles au commerce interprovincial pourrait générer environ 3,8 points de pourcentage de croissance à l'échelle du pays.

Le taux de chômage s'établit à 6,6% en janvier

Le taux de chômage a reculé de 0,1% en janvier 2025, pour s'établir à 6,6%. Il s'agit d'une deuxième baisse mensuelle consécutive après le point haut de 6,9% enregistré en novembre 2024. 64,5% des personnes au chômage en décembre le sont toutefois restées en janvier (ce taux n'était que de 61,7% en janvier 2024), ce qui souligne les difficultés rencontrées par les chômeurs pour réintégrer le marché du travail, malgré la récente croissance de l'emploi.

La balance commerciale du Canada avec le monde enregistre un excédent en décembre

En décembre, les exportations de marchandises du Canada ont augmenté de 4,9% et les importations de 2,3%. La balance commerciale, déficitaire en novembre (-986 M CAD), a enregistré un surplus de 708 M CAD en décembre. Ce premier surplus commercial depuis février s'explique notamment par la hausse du surplus commercial avec les États-Unis (8,2 Md CAD en novembre, contre 11,3 Md CAD en décembre), alors que les entreprises américaines semblent avoir anticipé leurs achats de produits canadiens en vue des éventuels futurs tarifs douaniers.

Les insolvabilités en hausse de 12,1% en 2024

Les insolvabilités canadiennes sont en hausse de 12,1% en 2024 par rapport à 2023. L'année 2024 constitue un sommet depuis 15 ans, avec environ 375 insolvabilités par jour. Les entreprises sont particulièrement concernées, avec une hausse de 28,6% en un an. Selon le Bureau du surintendant des faillites, les secteurs de la construction, du transport, du stockage, de l'hôtellerie et la restauration sont plus touchés. La pression devrait se poursuivre en 2025 en raison de possibles tarifs douaniers et des renouvellements d'hypothèques.

Le Premier ministre Justin Trudeau se rend à Paris pour le Sommet pour l'IA

Le Premier ministre se rendra à Paris du 8 au 12 février pour participer au Sommet pour

l'action sur l'IA organisé par la France afin de renforcer la coopération transatlantique et promouvoir les progrès de l'intelligence artificielle. Le Canada est un pays chef de file dans le domaine de l'intelligence artificielle et est particulièrement attentif aux enjeux de sécurité ayant trait au développement de l'IA.

Un Sommet économique Canada-Etats-Unis s'est tenu vendredi 7 février à Toronto

Entreprises

La société canadienne BCI achètera le fonds d'infrastructure BBGI dans le cadre d'une transaction de 1,32 milliard de dollars américains

BCI, l'un des plus importants fonds de pension canadiens, achètera BBGI Global Infrastructure dans le cadre d'une transaction valorisant la société d'investissement à 1,06 milliard £ (1,32 milliard \$). BBGI est devenu l'un des plus grands fonds d'infrastructure côtés du Royaume-Uni, avec un portefeuille qui comprend des projets tels que des ponts et des tunnels, ainsi que des établissements d'éducation et de soins de santé.

La Banque Nationale conclut l'acquisition de la Banque Canadienne de l'Ouest

La Banque Nationale, sixième plus importante du Canada, a conclu un accord pour l'acquisition de la neuvième banque du pays, la banque canadienne de l'Ouest. Cet accord permet à la Banque Nationale d'étendre sa présence en Alberta et en Colombie-Britannique. La banque canadienne de l'ouest ajoutera 37 milliards de dollars en prêts, 65 000 clients et 39 succursales dans l'Ouest canadien et en Ontario. En rationalisant les opérations et les plateformes technologiques des deux banques, la Banque Nationale prévoit d'économiser 270 millions de dollars par an d'ici trois ans.

Alouette prête à investir un milliard dans sa modernisation

Alouette, la plus grande Aluminerie d'Amérique, envisage un investissement d'un milliard de dollars pour moderniser ses installations en contrepartie d'un prix atténué de l'électricité. L'objectif est de décarboner l'usine et de la rendre compétitive. Alouette

Après avoir signé, samedi 1^{er} février, un décret imposant des tarifs douaniers de 25% sur les importations canadiennes, excepté le gaz et le pétrole taxés à 10%, D. Trump a accordé lundi un sursis d'un mois au Canada. Profitant de ce répit, un Sommet économique Canada-Etats-Unis, organisé par les membres du Conseil sur les relations canado-américaines, a eu lieu vendredi 7 février pour proposer des solutions afin de stimuler les investissements au Canada, en réaction à de possibles futurs tarifs douaniers.

emploie 950 personnes et génère une production annuelle de 632 000 tonnes d'aluminium. Plus de 90 % de sa production est exportée, principalement aux États-Unis. En cas de hausse des tarifs douaniers américains, l'entreprise pourrait chercher à se diversifier vers l'Europe.

Sheertex et South Shore ont annoncé des licenciements en raison des tarifs douaniers.

En raison des incertitudes liées aux tarifs douaniers américains, deux entreprises québécoises annoncent dès à présent des licenciements. Sheertex, fabricant de collants, a réduit son personnel de 40 %, soit environ 140 employés, car 85 % de ses ventes se font aux États-Unis, où les tarifs douaniers pourraient augmenter de 25 %. De son côté, South Shore, fabricant de meubles, a mis à pied 115 employés, affectés par la concurrence asiatique et la menace de tarifs douaniers. L'entreprise, dont 70 % des ventes proviennent des États-Unis, cherche à adapter son modèle d'affaires face à la situation.

Le nombre d'entreprises de jeux vidéo au Canada a chuté de 9 % en 2023-2024

Le nombre d'entreprises de jeux vidéo au Canada a chuté de 9 % en 2023-2024, passant de 821 à 742 par rapport au sommet de 2020-2021. Cette baisse touche surtout les petites entreprises et est attribuée à une baisse de l'engagement des joueurs ainsi qu'à l'inflation. Le secteur reste toutefois globalement stable, avec des retombées économiques évaluées à 5,1 milliards de dollars. Le nombre d'emplois a certes diminué de 3,5 %, mais les salaires moyens ont augmenté de 21 %, atteignant 102 000 \$ par an. L'industrie reste dominée par des entreprises étrangères, responsables de 88 % des emplois.

L'agenda économique de la semaine passée

Indicateur	Résultats
Salaire horaire moyen (YoY) (Janvier)	3.7% contre 3.8% le mois précédent
Variation nette de l'emploi (Janvier)	+76K contre +91K le mois précédent
Taux de chômage (Janvier)	6.6% contre 6.7% le mois précédent
Taux de participation au marché du travail (Janvier)	65.5 contre 65.1 le mois précédent
Indice Ivey des acheteurs (désaisonnalisé) (Janvier)	47.1 contre 54.7 le mois précédent

Les résultats économiques de la semaine prochaine

Indicateur	Date de publication
Permis de construire (MoM) (Décembre)	11 Février
Vente de biens manufacturés (MoM) (Décembre)	14 Février
Ventes en gros (MoM) (Décembre)	14 Février

La direction générale du Trésor est présente dans plus de 100 pays à travers ses Services économiques. Pour en savoir plus sur ses missions et ses implantations : <http://www.tresor.economie.gouv.fr/tresor-international>

Responsables de la publication : Morgan Larhant, Félix de Liège, SER d'Ottawa

Rédaction : Maxime Berkouk, Justine Pourailly, SER d'Ottawa

Abonnez-vous [aux brèves hebdomadaires](#) des Services économiques français au Canada !